

SOMMAIRE

1.	<i>Contexte équestre marocain et Stratégie de la Filière Equine</i>	1
1.1	Eléments de contexte du cheval au Maroc	1
1.2	Mise en place d'une Stratégie de la Filière Equine en 2011	4
1.3	Le Bilan de la mise en œuvre de la Stratégie de la Filière Equine	4
2.	<i>La SOREC, acteur pivot de la filière équine</i>	6
2.1	Présentation de l'entreprise et de ses principales activités	6
2.2	Les partenaires de la SOREC	6
2.3	La SOREC à l'international	6
2.4	La SOREC à la 9ème édition du Salon du Cheval d'El Jadida	7
2.5	Le Parc d'exposition MOHAMMED VI	8
3.	<i>L'activité d'élevage, amont de la filière équine</i>	9
3.1	Les haras nationaux	9
3.2	La mise en valeur de l'élevage	9
3.3	Les infrastructures d'élevage	10
4.	<i>Les courses hippiques</i>	12
4.1	Les courses hippiques au Maroc	12
4.2	Le Meeting International des Courses de Pur-Sang	12
4.3	Les infrastructures de Courses	13
5.	<i>Les Arts Equestres : Passion et découvertes</i>	14
5.1	La Formation proposée à l'Ecole des Arts Equestres de Marrakech	14
5.2	Le Spectacle SOREC des Nuits Equestres du Salon du Cheval	14
6.	<i>La formation : fondement d'un développement solide de la filière</i>	15
6.1	La formation diplômante au métier de cavalier d'entraînement	15
6.2	Une clinique réalisée en partenariat avec l'Institut Agronomique et Vétérinaire	15

1. CONTEXTE ÉQUESTRE MAROCAIN ET STRATÉGIE DE LA FILIÈRE EQUINE



Delacroix «Arabe sellant son cheval»

1.1 Eléments de contexte du cheval au Maroc

Le cheval occupe dans le cœur des marocains une place de choix. Il est l'emblème d'une tradition ancestrale et un symbole de fierté. Il constitue sans doute un des socles du patrimoine national.

La création, par l'Etat, de la SOREC - Société Royale d'Encouragement du Cheval - en 2003, a été motivée par l'objectif de préservation de ce patrimoine ancestral et le développement d'une filière structurée et active autour du cheval.

Dates clés de la filière équine marocaine

- 1912 : Création du premier Haras National à Meknès
- 1914 : Autorisation des courses publiques de chevaux
- 2002 : Premières courses marocaines internationales avec le lancement de la journée Internationale du Pur-sang Arabe.
- 2003 : Création de la SOREC
- 2007 : Transfert des activités hippiques à la SOREC
- 2011 : Transfert des activités des haras nationaux à la SOREC et lancement de la Stratégie de la Filière Equine
- 2012 : Première édition de la Journée Internationale du Pur-Sang anglais
- 2012 : Première édition des Journées Portes Ouvertes dans les cinq Haras Nationaux
- 2013 : Première édition de la Caravane de sensibilisation de l'élevage équin
- 2015 : Organisation de la 1ère édition du Meeting international des courses de Pur-sang qui fusionne désormais les journées internationales du Pur-sang Arabe et Pur-sang Anglais.
- 2015 : Lancement du Parc des Expositions Mohammed VI à El Jadida





PRINCIPALES RACES DE CHEVAUX AU MAROC SONT :

- **Le Barbe** : Race emblématique du Maroc, il s'agit d'une très ancienne race chevaline originaire d'Afrique du Nord. Il est idéal pour les activités sportives comme l'équitation, l'endurance, les randonnées équestres et touristiques. Membre fondateur de l'Organisation Mondiale du Cheval Barbe (OMCB), le Maroc préside cette organisation depuis 2012. En 2014, Le Maroc a participé pour la première fois aux Jeux Equestres Mondiaux organisés en Normandie et le cheval Barbe y a été mis à l'honneur.

- **Le Pur-sang Arabe** : Le pur-sang arabe est un excellent cheval d'endurance, qui séduit par sa grâce et la noblesse de son maintien. Il est aussi utilisé dans les courses hippiques marocaines.

- **L'Arabe-Barbe** : Issu d'un croisement entre le Barbe et le pur-sang arabe, le cheval Arabe-Barbe est connu pour sa robustesse, ses qualités sportives et sa rapidité sur les courtes distances. C'est le cheval de selle par excellence au Maroc, particulièrement convoité par les cavaliers de Tbourida.

- **Le Pur-sang Anglais** : Le Pur-sang Anglais est une race qui a été développée et stabilisée au début du 8ème siècle, par le croisement de la jumenterie de l'armée anglaise avec 3 étalons orientaux (Arabe et Barbe), dont en particulier, Godolphin - Arabian, qui venait du Maroc. Quasi imbattable sur les courtes et moyennes distances, il est le cheval le plus prisé pour les courses de galop.

- **L'Anglo-Arabe** : L'Anglo-Arabe est issu du croisement du pur-sang arabe et du pur-sang anglais. Excellent cheval de selle, il est apprécié aussi bien pour les courses que pour les sports équestres.





CHIFFRES CLÉS DE LA FILIÈRE ÉQUINE 2015

- Effectif des chevaux : **100 000**.
- Croissance de **50%** depuis 2012 du nombre des chevaux Barbe recensés et identifiés par la SOREC
- **283** étalons, sur l'ensemble des haras nationaux, toutes races confondues, mis à disposition des éleveurs pour l'amélioration du cheptel national
- Plus de **6.300** naissances, toutes races confondues

- **21** concours de Tbourida organisés, avec plus de **5.000** chevaux partants
- **21** concours d'élevage organisés, avec plus de **4.000** chevaux participants
- **2.300** courses nationales organisées dont **23** courses avec prises de paris européens.
- **4.645** de chevaux à l'entraînement chez **2.496** propriétaires de chevaux.

INFRASTRUCTURES DÉDIÉES :

- **5** haras nationaux et **51** stations de reproduction.
- **1** Centre de Transfert d'embryon au Haras national de Meknès.
- **1** Centre national d'insémination artificielle équine à Bouznika.
- **7** hippodromes.

- **1** Clinique Equine à l'Institut Agronomique et Vétérinaire Hassan II.
- **1** école des jockeys à l'Institut Hassan II du Cheval.
- **1** école d'Art Equestre au haras national de Marrakech.
- **1** centre d'entraînement à Bouznika.





1.2 MISE EN PLACE D'UNE STRATÉGIE DE LA FILIÈRE EQUINE EN 2011

La Stratégie de la Filière Equine mise en œuvre depuis 2011 a pour objectif de rendre le Maroc un véritable pays du cheval et que la filière équine soit un moteur de développement économique et social.

Elle se décline en 3 axes principaux : le développement des utilisations du Cheval (Tbourida, sports équestres, art équestre moderne, etc.), le développement de la filière « courses » marocaines et la sauvegarde et la promotion du Cheval Barbe.

La mise en œuvre de ces axes se fonde sur le développement de l'activité et de l'élevage, amont de la filière, sur la mise en place de formation sur tous les métiers du cheval pour organiser une montée en compétence globale et sur la promotion de la filière équine marocaine et du cheval auprès des professionnels et du public, au Maroc et à l'étranger.



1.3 LE BILAN DE LA MISE EN ŒUVRE DE LA STRATÉGIE DE LA FILIÈRE EQUINE

En 5 ans, la filière équine marocaine s'est structurée et a renforcé ses fondamentaux. En 2015, la filière équine marocaine compte 30 000 emplois. Elle a contribué, de façon directe et indirecte, à 0,61% du PIB national, ce qui correspond à 6 milliards de dirhams de production de richesse, versus 3,4 Milliards en 2007.

CI-DESSOUS LES PRINCIPALES ÉVOLUTIONS :

LA PROGRESSION DE LA QUALITÉ DE L'ÉLEVAGE MAROCAIN :

La SOREC s'est attachée à :

- Assurer l'amélioration génétique et l'augmentation de l'effectif du cheptel équin marocain
- Organiser la montée en compétence de nos éleveurs, par la mise en place de nombreuses actions de formation et de sensibilisation.
- Soutenir l'action des privés, par des encouragements financiers.

Ainsi, le nombre de naissances par an a augmenté de 800 chevaux sur les 5 principales races (+24% vs 2011). Toutes races confondues, on compte plus de 6 300 naissances en 2015.



LE CHEVAL BARBE, « CHEVAL DU MAROC », SAUVEGARDÉ ET MIS EN VALEUR :

La SOREC s'est attelée à sauvegarder le cheval Barbe, à reconstituer son patrimoine génétique, à augmenter l'effectif de cette race et à la promouvoir. Le Cheval Barbe est devenu l'emblème équestre du Maroc. Le nombre de naissances de chevaux Barbe a été multiplié par 3 depuis 2011.



LA PROFESSIONNALISATION, LA STRUCTURATION ET LE RENFORCEMENT DE LA FILIÈRE « COURSES HIPPIQUES »

La SOREC fédère les acteurs de la filière courses hippiques et s'attelle à un objectif de performance des courses domestiques, afin que ces dernières obtiennent à moyen terme, une reconnaissance internationale. De 2011 à 2015, 500 courses hippiques additionnelles ont été organisées et le nombre de participants chevaux a augmenté de 650 partants.

L'ABOUTISSEMENT DE PROJETS D'INFRASTRUCTURE DE QUALITÉ, ÉTENDARDS D'UNE FILIÈRE ÉQUINE QUI VISE L'EXEMPLARITÉ :

- Parmi ces projets d'infrastructure majeurs qui ont été réalisés :
- La rénovation et l'équipement des haras nationaux et des stations de monte équine.
 - Ouverture de l'hippodrome de Marrakech (fin 2016)
 - Ouverture d'un centre d'entraînement à Bouznika (début 2017).

LE DÉVELOPPEMENT DES UTILISATIONS DU CHEVAL :

De nombreux projets équestres, autour des utilisations modernes et anciennes du cheval, ont été développés.

- 21 concours de Tbourida sont organisés chaque année.
- Développement d'une Ecole d'Art Equestre Moderne à Marrakech (Dressage, Voltige, Liberté).
- Collaboration avec les acteurs privés des loisirs permettant l'utilisation du cheval.



2. LA SOREC, ACTEUR PIVOT DE LA FILIÈRE ÉQUINE

2.1 PRÉSENTATION DE L'ENTREPRISE ET DE SES PRINCIPALES ACTIVITÉS

Créée en 2003, la SOREC, Société Royale d'Encouragement du Cheval, est une entreprise publique sous tutelle du Ministère de l'Agriculture et de la Pêche Maritime. Ses missions sont les suivantes :

- L'encadrement de l'élevage et l'amélioration de la race chevaline, dans les haras nationaux.
- L'organisation des courses hippiques, dans les hippodromes.
- La gestion des jeux hippiques.
- La réalisation et l'exploitation des infrastructures hippiques.

La SOREC est devenue l'acteur principal de la filière équine. Son action se répartit tout le long des étapes de vie du cheval, de la naissance à l'utilisation.

2.2 LES PARTENAIRES DE LA SOREC

- L'Association du Salon International du Cheval d'El Jadida. La SOREC est sponsor officiel de Salon du Cheval d'EL Jadida
- La Fédération Royale Marocaine des Sports Équestres (FRMSE).
- Les Associations dites Sociétés des Courses Hippiques (SCH).
- L'Association Nationale des Éleveurs de Chevaux Barbe et Arabe-Barbe.
- L'Association Royale Marocaine des Éleveurs de Chevaux Pur-sang Arabe.
- L'Association des Éleveurs de chevaux Pur-sang Anglais.
- Institut Agronomique et Vétérinaire Hassan II (IAV).
- Office National de Sécurité Sanitaire des Produits Alimentaires (ONSSA).
- Société Protectrice des Animaux de la Nature (SPANAN).
- Association Marocaine d'aide aux Enfants en Situation Précaire (AMESIP).



2.3 LA SOREC À L'INTERNATIONAL

Dans l'objectif de promouvoir la filière Equine au niveau international, mais également pour confronter le niveau des écuries nationales avec celui de leurs homologues internationales, la SOREC organise chaque année, et depuis 2002, des courses internationales à l'occasion de journées de course spéciales. Ces courses sont généralement les plus dotées du circuit et durant lesquelles participent les meilleurs chevaux marocains et plusieurs participants venant d'Europe ou de pays du Golf.

La SOREC organise également des courses sponsorisées par des autorités hippiques internationales, fruit de partenariats noués au fil des années par la SOREC.

Parmi ces courses, nous avons notamment :

- La H.H Sheikha Fatima Bint Mubarak Cup.
- La President Cup of UAE.
- Le Prix des Eleveurs - France Galop/ FRBC.
- Le Championnat Méditerranéen des Jockeys.

Par ailleurs, et depuis 2012, 23 courses hippiques marocaines sont diffusées, chaque année et en direct, sur la chaîne de télé spécialisée EQUIDIA. Ces courses servent de support de paris pour les joueurs européens grâce au partenariat mis en place avec le PMU français.

Enfin, la SOREC sponsorise aussi les courses «MOROCCO CUP by SOREC» en Irlande, Turquie et en France. Il s'agit d'une belle opportunité pour promouvoir nos courses à l'international et au niveau des hippodromes européens de renommée.

2.4 LA SOREC À LA 9^{ÈME} ÉDITION DU SALON DU CHEVAL D'EL JADIDA

À la 9^{ème} édition du Salon du Cheval 2016, la SOREC organisera plusieurs activités visant à présenter au public les avancées réalisées dans le secteur.

ATELIERS INTERACTIFS DE LA SOREC – CARRIÈRE B

- Présentation des races principales de chevaux et utilisation / Démonstrations Ethologie / Démonstrations de l'Ecole Arts équestre du Haras de Marrakech.

- Mardi 11 octobre de 16h30 à 18h.
- Mercredi 12 octobre de 14h à 15h.
- Jeudi 13 octobre de 15h à 16h.
- Dimanche 16 octobre de 11h à 12h.

EXPOSITIONS

- Stand SOREC Institutionnel
- Exposition artistique du Cheval Barbe, de Jérémy Durand
- Espace Maréchalerie

ANIMATIONS

- Studio Photos pour enfants
- Sculpture chevaux avec recyclage des matériaux

CHAMPIONNAT NATIONAL DU CHEVAL ARABE-BARBE – CARRIÈRE B

- Vendredi 14 octobre de 10h à 12h.

NUITS EQUESTRES – REPRÉSENTATION DE L'ÉCOLE DES ARTS EQUESTRES DU HARAS DE MARRAKECH – CARRIÈRE A

- Vendredi 14 et Samedi 15 octobre à 20h.

La SOREC est partenaire des événements suivants :

GRAND PRIX DE SA MAJESTÉ LE ROI MOHAMMED VI – ESPACE TBOURIDA

- Du mardi au samedi, tous les jours de 15h à 18h.

CHAMPIONNAT INTERNATIONAL DU CHEVAL BARBE – CARRIÈRE B

- Epreuves qualificatives : samedi 15 octobre de 10h à 12h.
- Championnat : samedi 15 octobre de 14h30 à 18h.

SHOW INTERNATIONAL A PSAR – CARRIÈRE A

- Epreuves qualificatives : mercredi 12 octobre de 10h à 18h.
- Championnat : jeudi 13 octobre de 10h à 18h.

SOUS LE HAUT PATRONAGE
DE SA MAJESTÉ LE ROI MOHAMMED VI

SALON DU CHEVAL D'EL JADIDA



DU 11 AU 16 OCTOBRE 2016
NEUVIÈME ÉDITION

2.5 LE PARC D'EXPOSITION MOHAMMED VI



Le Parc d'Exposition Mohammed VI a ouvert ses portes le 12 Octobre 2015 à l'occasion de la 8ème édition du Salon International du Cheval d'El Jadida.

Il a été construit par la SOREC, en partenariat avec le Ministère de l'Agriculture et de la Pêche Maritime, le Ministère de l'Intérieur et le Ministère de l'Economie et des Finances.

Première infrastructure de ce type au Maroc, le Parc d'Exposition Mohammed VI est né de la volonté d'élargir l'offre d'espaces d'accueil d'expositions au Maroc, notamment celle du Salon du Cheval d'El Jadida, qui se tient chaque année.

Le Parc s'étend sur une superficie de **29 hectares** et contient une surface couverte de **30 000 m²** comprenant une surface utile d'exposition de **20 000 m²** avec une galerie technique souterraine. Il comprend également :

- une zone d'exposition extérieure de 70.000 m², idéale pour accueillir des manifestations culturelles ou événements sportifs.
- une zone de stockage en sous-sol de **6.000 m²**.
- un accès direct aux installations électriques, à l'eau potable et à l'assainissement à destination des exposants.
- Plus de **20 salles** de réunions.
- Un parking d'une capacité de **2500 places**.



3. L'ACTIVITÉ D'ÉLEVAGE, AMONT DE LA FILIÈRE ÉQUINE

3.1 LES HARAS NATIONAUX

Les haras nationaux, premier maillon de la filière équine marocaine, sont chargés de l'encadrement des éleveurs et de la reproduction dans le but d'organiser l'amélioration génétique des chevaux marocains.

Ils fournissent des semences de qualité et accompagnent les éleveurs pour la conduite de leur élevage.

Les haras nationaux utilisent des techniques d'élevage moderne. Ils disposent d'infrastructures de pointe, dédiées à la monte naturelle et à l'insémination artificielle, d'écuries de stationnement pour les étalons nationaux, de boxes d'accueil réservés aux juments privées, d'une infirmerie, d'espaces administratifs, ainsi que de paddocks d'entraînement.

3.2 LA MISE EN VALEUR DE L'ÉLEVAGE



LES CONCOURS D'ÉLEVAGE BARBE ET ARABE-BARBE :

Les concours d'élevage sont des événements essentiels destinés à l'amélioration génétique et à la mise en valeur du cheptel équin. Ils sont aussi l'occasion d'identifier de nouveaux reproducteurs et de sensibiliser les éleveurs aux bonnes pratiques de l'élevage.

Environ 20 concours d'élevage de chevaux Barbe et Arabe Barbe sont organisés chaque année. Ils se déroulent sous forme d'étapes qui permettent la sélection des meilleurs chevaux aux niveaux régional, interrégional et national.



- Les Concours de TBOURIDA

La SOREC œuvre à la préservation et au rayonnement de la Tbourida, art équestre ancestral du Maroc et à la mise en valeur des chevaux Barbe et Arabe-Barbe, particulièrement doués dans cette discipline.

La SOREC organise ainsi plus de 20 concours par an qui font participer 340 Sorbas, soit 6 000 cavaliers et 6 000 chevaux.

Les concours de Tbourida se déroulent en 3 étapes. La première étape consiste à sélectionner les meilleures troupes par région. La seconde permet de déterminer les troupes qualifiées à l'étape interrégionale. Enfin, celles ayant obtenu les meilleurs scores prennent part au trophée Hassan II à Dar Salam à Rabat.

3.3 LES INFRASTRUCTURES D'ÉLEVAGE

La SOREC compte 5 haras nationaux.

LE HARAS NATIONAL DE BOUZNIKA

Construit en 1994 sur une superficie de 8 hectares, dans une ancienne kasbah, le haras de Bouznika est moderne et performant. Il s'est enrichi de 100 nouveaux boxes destinés à accueillir les chevaux durant la saison de la monte et les concours d'élevage. Il accueille 25 étalons toutes races confondues.



LE CENTRE NATIONAL D'INSÉMINATION ARTIFICIELLE

Situé dans le haras national de Bouznika, le Centre National d'Insémination Artificielle est un centre de production et de mise en place de semences congelées conçues et réalisées selon les normes européennes. Il a été agréé en 2002 par les autorités marocaines et par une commission européenne pour l'export de semences vers les pays de l'Union Européenne, les Etats-Unis et les pays du Moyen-Orient en 2003. Le Maroc est, ainsi, le premier pays d'Afrique du Nord à disposer d'une telle structure.



LE HARAS NATIONAL D'EL JADIDA

Créé en 1913, sur une superficie de 5 hectares, le haras d'El Jadida conserve sa vocation purement militaire jusqu'en 1946, lorsqu'il passe sous la tutelle civile du Ministère en charge de l'Agriculture. Il se spécialise dans la production des chevaux de courses et de Tbourida. En 2011, il entre sous gestion de la SOREC.

Entièrement construit selon des normes internationales, le haras d'El Jadida offre des structures modernes et performantes dédiées à la reproduction et aux soins équinés ainsi qu'à l'hébergement des juments dans les meilleures conditions. L'établissement compte 72 étalons, toutes races confondues, destinés à la monte publique. Il abrite un centre équestre.



LE HARAS NATIONAL DE MARRAKECH

Dans cet ancien établissement des services de la remonte de l'armée du Protectorat, la SOREC assure l'accompagnement des éleveurs de la région particulièrement dans la production de chevaux Barbe et d'Arabe-Barbe (avec 55 étalons, toutes races confondues). L'Ecole des Arts Equestres de Marrakech est installée dans ce haras et enseigne l'équitation classique, la voltige équestre et le travail en liberté.

LE HARAS NATIONAL D'OUJDA

Construit en 1913, reconstruit en 2012, le haras national d'Oujda, avec ses 53 étalons toutes races confondues, participe également à la production nationale de chevaux Barbe et d'Arabe-Barbe et est équipé pour permettre la monte publique.

LE CENTRE NATIONAL DE TRANSFERT D'EMBRYONS

Créé en 2015, le service Transfert d'embryon vise à augmenter l'effectif de chevaux Barbe et à conserver son patrimoine génétique. Parmi les avantages du transfert d'embryon est la réduction de l'intervalle entre les générations, l'augmentation du nombre de produits d'une jument au cours de la même saison de monte et la multiplication des étalons. Sans oublier l'amélioration du rendement des juments incapables de mener une gestation à terme. Actuellement, le nombre total des juments est de 38 (23 donneuses est 15 receveuses).

LE HARAS NATIONAL DE MEKNÈS

Créé en 1912, le haras national de Meknès est le plus ancien des haras nationaux du Maroc et fait partie du patrimoine historique de la ville. Il a été récemment remis à neuf.

Il s'étale sur une superficie de 67 hectares, et accueille dans ses murs un hippodrome et un centre équestre.

C'est le haras qui accueille le plus d'étalons. Il est spécialisé dans la production de chevaux Barbe et d'Arabe-Barbe et offre également les prestations de monte publique et d'accueil des juments.



4. LES COURSES HIPPIQUES

4.1 LES COURSES HIPPIQUES AU MAROC

L'ensemble de la filière marocaine des courses s'est développée, professionnalisée et structurée en 5 ans. En 2015, la SOREC a organisé 2.300 courses hippiques, soit 500 courses de plus qu'en 2011. Pour y arriver, elle a réalisé d'importants efforts de professionnalisation de l'organisation des courses hippiques (réglementation, contrôle anti-dopage, captation, sécurité, etc.) visant à atteindre les standards internationaux de qualité.

Le rendez-vous hippique le plus important est «Le Meeting International des Courses de Pur-sang», organisé chaque année à l'hippodrome de Casablanca. En 2016, il aura lieu les 19 et 20 novembre.

Chiffres clés des courses hippiques en 2015

- 2.300 courses nationales organisées dont 23 courses avec prises de paris européens.
- 4.645 de chevaux à l'entraînement chez 2.496 propriétaires de chevaux.
- 1 école des jockeys à l'Institut Hassan II du Cheval
- 7 hippodromes.
- 1 centre d'entraînement à Bouznika (en cours d'achèvement).
- Effectif des chevaux : 100 000.
- Nombre de Pur-sang Arabe à l'entraînement en 2014 : 2000
- Nombre de courses Pur-sang Arabe en 2014 : 525 Courses
- Nombre de Pur-sang Anglais à l'entraînement en 2014 : 1500 déclarés cette année, dont 57% nés et élevés au Maroc.
- Nombre de courses Pur-sang Anglais en 2014 : 542

4.2 LE MEETING INTERNATIONAL DES COURSES DE PUR-SANG

Les 19 et 20 Novembre 2016, l'hippodrome de Casa-Anfa accueille le Meeting International du Maroc. C'est l'événement hippique phare d'Afrique. Il regroupe 2 journées d'événement :

- La Journée Internationale des Courses de Pur-Sang Anglais, le 19 novembre 2016
- La Journée Internationale des Courses de Pur-Sang Arabe, le 20 novembre 2016

Tout au long du weekend, des courses hippiques courues par des chevaux et des jockeys du monde entier, se déroulent dans une ambiance sportive et festive.

Les épreuves reines du Meeting sont le Grand Prix sa majesté le Roi Mohamed VI du Pur-sang Anglais et le Grand Prix sa majesté le Roi Mohammed VI –GR 3.

Grand Prix sa majesté le Roi Mohamed VI du Pur-sang Anglais :

La distance du parcours est de 2400 mètres et les allocations sont estimées à 109.890 euros. A l'issue de cette compétition, une coupe est offerte par Sa Majesté le Roi Mohammed VI au propriétaire du Cheval gagnant.

Grand Prix sa majesté le Roi Mohammed VI –GR 3 :

Ce prix est doté du même montant en termes d'allocations (109.890 euros) mais d'un parcours de 2100 mètres. Une coupe est également offerte par Sa Majesté le Roi Mohammed VI au propriétaire du Cheval gagnant.



4.3 LES INFRASTRUCTURES DE COURSES

Le Centre d'entraînement de Bouznika

Il s'agit d'un centre d'une superficie totale de 31 hectares, doté de 288 boxes de chevaux, et de plusieurs locaux de stockage pour fourrage, de graineteries et de selleries. Le centre possède aussi des locaux de stockage de fumier, une administration et des logements. En ce qui concerne les pistes, il dispose d'une piste de canter de 1.650 mètres (large de 10 mètres), une piste de galop de chasse de 1.160m (large de 8 mètres), une piste trotting de 1.085m (large de 8 mètres) et des ronds de marche.



L'hippodrome mythique de Casa-Anfa

C'est le plus ancien hippodrome du Maroc, construit en 1912, Casablanca-Anfa est installé sur une superficie de 20 hectares autour d'un golf de 9 trous en plein cœur de la ville économique du Royaume. Il dispose d'une piste plate de 1.750 m.

Courses : tous les vendredi de la mi-septembre à mi-juillet.



L'hippodrome de Rabat

Année de création : 1920, superficie de 54 hectares, capacité de 2.000 spectateurs.

Courses : tous les dimanche sauf le mois d'août.

L'hippodrome d'El Jadida

Année de création : 1920, superficie de 18 hectares, capacité de 1.000 spectateurs.

Courses : tous les lundi d'avril à fin juin et tous les mercredis de septembre à fin décembre.



L'hippodrome de Settat

Année de création : 1986, superficie de 40 hectares, piste de 1.750m.

Courses : tous les mercredi de janvier à août.

L'hippodrome de Khémisset

Année de création : 2009, Piste de 1.500m, capacité de 2.000 spectateurs.

Courses : tous les samedi de la mi-septembre à mi-juillet.



L'hippodrome de Meknès

Année de création : 2004, superficie de 44 hectares, capacité de 1.000 spectateurs.

Courses : tous les samedi de la mi-septembre à mi-juillet.

5. LES ARTS EQUESTRES : PASSION ET DÉCOUVERTES

5.1 LA FORMATION PROPOSÉE À L'ÉCOLE DES ARTS EQUESTRES DE MARRAKECH

Cette école s'inscrit dans une démarche équestre, artistique et humaine. Elle offre une formation professionnalisante à de jeunes talents Marocains désireux de se consacrer à leur passion du cheval et du cirque.

On y enseigne plusieurs disciplines équestres – dressage classique, voltige équestre et travail en liberté. L'Ecole s'appuie sur d'excellents formateurs nationaux et internationaux : Carlos Pinto, Eric Gauthier, Ali Oulouda et Khalil Réda.

Les chevaux participants sont de race Barbe et Arabe Barbe. Ils sont issus d'élevages traditionnels marocains et ont été dressés et entraînés par les cavaliers de la formation.

L'Ecole des Arts Equestres de Marrakech contribue ainsi à mettre en valeur le Maroc, comme pays équestre, et à être le porte-drapeau de cheval national, le cheval Barbe.

La formation est réalisée, en partenariat avec l'AMESIP.



5.2 LE SPECTACLE SOREC DES NUITS EQUESTRES DU SALON DU CHEVAL

Pour la 9ème édition du Salon du Cheval d'El Jadida, l'Ecole des Arts Equestre de Marrakech présentera un spectacle intitulé «VoltigeS», qui mêle voltige classique et voltige cosaque. La cavalerie est de race barbe et arabe-barbe. D'année en année les Nuits Equestres du Salon du Cheval d'El Jadida sont l'occasion de constater les progrès réalisés par les élèves de l'Ecole des Arts Equestres de Marrakech.

«VoltigeS» met scène les chevaux Barbes et Arabes Barbes, dans un spectacle qui offre un mariage original entre la voltige guerrière en ligne droite (voltige cosaque) et la voltige de cirque, en cercle (voltige classique).

Au rythme des percussions marocaines, la cavalerie en ligne droite, lancée au grand galop sur la piste, offre aux spectateurs une performance instinctive et rapide proche d'un élan guerrier.

A cette énergie, un acrobate à cheval au centre de la piste, répond tout en légèreté et en finesse. Le soliste et son cheval arabe-barbe forment un couple harmonieux et festif. Toute la fusion des voltiges, des acrobates et des musiciens s'imprègne des couleurs culturelles et artistiques marocaines.



6. LA FORMATION : FONDAMENT D'UN DÉVELOPPEMENT SOLIDE DE LA FILIÈRE

Dans le cadre de sa mission générale de préservation du patrimoine équestre marocain, la SOREC s'attache à former des compétences pour développer et pérenniser la filière

6.1 LA FORMATION DIPLÔMANTE AU MÉTIER DE CAVALIER D'ENTRAÎNEMENT

En septembre 2015, la SOREC, en partenariat avec l'AFASEC et l'OFPPT, a créé une formation diplômante au métier de « jockeys et cavaliers d'entraînement des chevaux de courses ». Cette formation est dirigée par David BOULAND, sacré 10 fois «Cravache d'Or» et ancien Jockey numéro 1 au Qatar.



La formation « jockeys et cavaliers d'entraînement des chevaux de courses » vise à former et à professionnaliser une promotion de 16 jeunes de 15 à 18 ans, en proposant un programme d'étude qui allie enseignement académique et travaux pratiques. Elle se déroule sur 2 ans : une première année d'acquisition de notions de base sur l'équitation-course et une deuxième année de spécialisation et de perfectionnement.

Dès leur 2^{ème} année de formation, les élèves-jockeys participent à des courses dédiées, appelées « courses-école » sur les hippodromes nationaux. Ils ont ainsi l'opportunité de monter des chevaux qui appartiennent à des écuries professionnelles et qui sont prêtées, pour l'occasion par des propriétaires.

Cette formation, encore jeune, a déjà donné les premières preuves de son efficacité et de sa qualité. En effet, le 19 juin dernier, à l'hippodrome de Chantilly, l'élève-jockey Amine MOUGHAT, 17 ans, a représenté les couleurs du Maroc pour la 1^{ère} participation du Royaume au Championnat du Monde des Apprentis et Jeunes Jockeys et s'est classé 2^{ème}.

6.2 Une clinique réalisée en partenariat avec l'Institut Agronomique et Vétérinaire

En partenariat entre la SOREC et l'Institut Agronomique et Vétérinaire (IAV) Hassan II de Rabat, la clinique se déploie sur 7500 m² et comprend les installations de pointe nécessaires à la médecine et la chirurgie équines (salle d'IRM, salle de radiologie, laboratoire, salles de chirurgie et de chirurgie debout, boxes de couchage et de réveil, etc.).

Cette clinique est destinée à encourager le développement de la médecine et de la chirurgie équines, en visant à améliorer la formation postuniversitaire, à diversifier les services rendus dans ce domaine, à mettre en place un service d'urgence au bénéfice des éleveurs et des propriétaires de chevaux, à améliorer la santé du cheptel national et à offrir aux professionnels des haras nationaux une formation continue.



Clinique Equine